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NOTAS PRODECON 

 

Precisar retención de IVA por outsourcing 

Confusiones por decreto del IVA en frontera y por las actividades 

La retención del 6 por ciento en la subcontratación laboral genera confusiones por 

las disposiciones del 3 por ciento en la frontera norte y por la naturaleza del contrato. 

El fiscalista de MAAT, Arturo Carvajal Trillo, explicó a Impuestum que la disposición 

del 3 por ciento lo interpretan que puede ser extensivo para todos los 

contribuyentes. 

 

También se menciona otro elemento de confusión el no estar apegado al decreto 

del 50 por ciento del IVA en la región del norte.   

El SAT publicó la regla 11.4.18. de la RMF para 2020, en la que se establece la 

opción de efectuar una retención por el 3 por ciento del valor de la contraprestación 

efectivamente pagada por los servicios recibidos en términos del Decreto de 

estímulos fiscales en la región fronteriza norte. 

Asimismo, detalló Carvajal Trillo que la mayor confusión se concentra en las 

actividades que deben ser objeto de la retención. 

“En caso de prestar los servicios de asesoría financiera o contable y se ponga a 

disposición de la empresa contratante personal no debe ser objeto de la retención, 

ya que se entiende que la naturaleza del contrato es por un servicio”, enfatizó el 

fiscalista. 

Por su parte, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) al realizar 

un análisis de esta disposición lo ejemplificó con persona física con actividades 

empresariales que recibe los servicios de seguridad privada de una sociedad 

mercantil y dicha empresa pone a su disposición personal para resguardar sus 

instalaciones, la que es objeto de la retención del 6 por ciento por concepto de IVA. 

Se explicó que cuando se reciben servicios mediante los cuales se ponga personal 

a su disposición, independientemente del contrato que se celebre, se deberá retener 

el 6 por ciento del valor de la contraprestación efectivamente pagada por concepto 

del Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

https://impuestum.mx/noticias/1600/Precisar+retenci%C3%B3n+de+IVA+por+outsourcing+
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La Prodecon indicó que en el proceso legislativo se mencionó que aplica solamente 

para aquellos servicios que deriven de una subcontratación laboral. 

Carvajal Trillo señaló que la redacción es deficiente y no determina claramente 

cómo se debe aplicar la retención del 6 por ciento en la subcontratación laboral.  

La Prodecon solicitó al SAT el pasado 10 de Enero que explique la aplicación de la 

retención del IVA por el outsourcing.  
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La Prodecon te explica los cambios fiscales más importantes de 2020 

La Prodecon aclara qué hacer con el buzón tributario, la facturación instantánea y 

la retención de IVA. 

Este año se modificaron algunas disposiciones fiscales que podrían tener efectos 

importantes para los contribuyentes. Cambios en el uso del buzón tributario, la 

implementación de la facturación instantánea y la retención del impuesto al valor 

agregado (IVA), por ejemplo. Para aclarar un poco las cosas, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) publicó en su página oficial cómo 

funcionarán estas modificaciones. 

Retención del IVA por recibir servicios a través de los cuales se ponga personal a 

su disposición 

Las personas morales o físicas con actividad empresarial que reciban servicios 

mediante los cuales se ponga personal a su disposición deberán retener el 6% del 

valor de la contraprestación efectivamente pagada por concepto del IVA. En el caso 

de las empresas establecidas en la zona de la frontera norte, la retención será de 

3%. 

Es importante resaltar que esta retención resulta aplicable a cualquier operación 

comercial de la cual derive que se ponga personal a disposición de las empresas. 

En este sentido, la Prodecon ofrece un ejemplo para entender mejor este cambio: 

Si eres una persona física con actividades empresariales que recibe los servicios 

de seguridad privada de una sociedad mercantil y dicha empresa pone a tu 

disposición personal para resguardar tus instalaciones, a partir de 2020 tendrás que 

efectuarle la retención del 6% por concepto de IVA. 

Facturación instantánea 

A partir del 1 de mayo entrará en vigor la facturación instantánea. Mediante un 

proceso que deberá determinar cada banco, el chip de las tarjetas tendrá la 

información fiscal necesaria para emitir la factura, como el registro federal de 

contribuyente (RFC) del consumidor. Así, la terminal punto de venta imprimirá un 

código QR que contendrá la información de la factura, por ejemplo: 

URL de acceso al servicio donde muestra los datos del comprobante. 

Folio fiscal del comprobante. 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-prodecon-te-explica-los-cambios-fiscales-mas-importantes-de-2020/
http://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/p/noticias/3193-en-2020-prodecon-te-recuerda#retenci%C3%B3n-del-iva-por-recibir-servicios-a-trav%C3%A9s-de-los-cuales-se-ponga-personal-a-su-disposici%C3%B3n
https://www.elcontribuyente.mx/2017/12/que-es-el-rfc-y-para-que-sirve/
https://www.elcontribuyente.mx/2017/12/que-es-el-rfc-y-para-que-sirve/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/10/que-es-el-codi-y-como-funciona/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/10/que-es-el-codi-y-como-funciona/
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RFC del emisor. 

RFC del receptor. 

Total del comprobante. 

Los últimos ocho caracteres del sello digital del emisor del comprobante. 

Este proceso será opcional, así que cada negocio y consumidor podrá decidir si lo 

implementa o no. Puedes leer más sobre los mitos de la factura instantánea aquí. 

Buzón tributario 

Las personas morales deben habilitar y actualizar los datos de contacto de su buzón 

tributario para el 31 de marzo. Para las personas físicas, la última fecha es el 30 de 

abril. Los que tributen bajo el régimen de asalariados o asimilados a salarios no 

están obligados a habilitar el buzón. 

Las consecuencias de no hacer esto son multas que pueden ir de tres mil a nueve 

mil pesos por infracción. Además, las notificaciones fiscales se harían por medio de 

estrados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2019/12/los-mitos-de-la-factura-instantanea-segun-el-sat/
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Creel, García-Cuéllar, Aiza y Enríquez contrata counsel fiscal 

La firma mexicana Creel, García-Cuéllar, Aiza y Enríquez incorporó a Luis Rodrigo 

Salinas Olvera como counsel en el área de práctica fiscal, enfocado en controversia 

y litigio fiscal. 

Luis Rodrigo Salinas Olvera es licenciado en Derecho por la Universidad 

Iberoamericana en la Ciudad de México y tiene una maestría en Tributación 

Internacional por la Universidad de Nueva York. En su trayectoria, se desempeñó 

como titular en funciones de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), donde también ocupó los cargos de subprocurador de Análisis 

Sistémico y director general de Asuntos Internacionales. 

También participó como observador gubernamental en el Comité de Expertos 

Fiscales de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Actualmente, es 

reportero para México del Observatorio para la Protección de los Derechos de los 

Contribuyentes de la Oficina Internacional de Documentación Fiscal (IBFD) y es 

miembro de la International Fiscal Association, participando activamente en sus 

Comités de Precios de Transferencia y Precedentes Judiciales. Es representante 

del Comité de la Red de Jóvenes IFA para México. 

A finales de 2019, la firma anunció la incorporación de Guillermo Govela como 

nuevo counsel en la práctica de propiedad intelectual y regulación sanitaria. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.lexlatin.com/noticias/creel-garcia-cuellar-aiza-contrata-counsel-fiscal
https://www.lexlatin.com/portal/noticias/creel-garcia-contrata-consejero-ciudad-mexico


 

 

21 
 

NOTAS FISCALES  

 

 
Senadores darán ratificación unánime a Buenrostro en el SAT, adelanta Monreal 

Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, 

adelantó que los senadores darán su voto unánime en favor de ratificar a Raquel 

Buenrostro como nueva titular del Sistema de Administración Tributaria (SAT).  

En una reunión que mantuvo Buenrostro con los coordinadores parlamentarios y la 

presidenta de la Mesa Directiva, Mónica Fernández Balboa, este lunes, los mismos 

acordaron dar su apoyo para que ésta sea ratificada al frente del organismo.  

Entre las peticiones que los senadores hicieron a Buenrostro, según dijo Monreal, 

fue que saliera a los estados para verificar la recaudación, que ésta sea más puntual 

y que puedan reunirse con ella las veces que sean necesarias.  

 

 

SAT tendrá independencia y autonomía, promete Raquel Buenrostro 

La recién nombrada jefa del Sistema de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro Sánchez aseguró tendrá autonomía e independencia en el ejercicio de 

este nuevo encargo presidencial, aún con los señalamientos que advierten de su 

cercanía con el presidente de la República. 

“Claro, como no. Por supuesto, yo trabajaré todo el tiempo apegada a derecho”, 

respondió Buenrostro Sánchez al término de una reunión privada con los 

coordinadores parlamentarios de todas las fuerzas políticas representadas en el 

Senado de la República. 

En este marco, el coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), Ricardo Monreal Ávila aseguró que la nueva jefa del SAT cuenta 

con el respaldo de todos los grupos parlamentarios e informó que este acercamiento 

se dio a petición de los coordinadores, donde realizaron planteamientos a 

Buenrostro. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/senadores-daran-ratificacion-unanime-buenrostro-en-el-sat-adelanta-monreal
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sat-tendra-independencia-y-autonomia-promete-raquel-buenrostro-4696444.html
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Espaldarazo de senadores a Raquel Buenrostro en el SAT 

Raquel Buenrostro, ex oficial mayor de Hacienda, y quien fue designada ayer por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador como jefa del Sistema de Administración 

Tributaria (SAT), se reunió en privado con los integrantes de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) del Senado, quienes le manifestaron que respaldarán su nombramiento. 

Este miércoles, en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, Buenrostro será 

ratificada. Al término del encuentro, al ser entrevistada, agradeció la convocatoria de la 

Cámara de Senadores y, a pregunta expresa sobre las críticas de la oposición por su 

designación al frente del SAT, afirmó: Actuaré con autonomía e independencia, por 

supuesto. Claro, claro. Trabajaré todo el tiempo apegada a derecho y cumpliendo la ley. 

 

Partido Verde respalda a Raquel Buenrostro al frente del SAT 

El senador Manuel Velasco Coello, coordinador del grupo parlamentario del Partido Verde, 

expresó su respaldo a la nueva Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro Sánchez, previo a su ratificación en el cargo, en una reunión con el presidente 

de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, en el Senado de la República. 

Externó a Buenrostro Sánchez que los senadores y senadoras del Partido Verde le 

expresan su felicitación por su nuevo nombramiento, a la vez que le brindan el mayor 

reconocimiento por su destacada trayectoria en el servicio público y compromiso con 

México. 

 

Respaldan en Senado a Buenrostro para SAT 

Los coordinadores parlamentarios del Senado de la República se comprometieron a 

respaldar la ratificación de Raquel Buenrostro como titular del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

La ex Oficial Mayor de Hacienda y Crédito Público sostuvo esta tarde un acercamiento con 

los coordinadores en el seno de la Junta de Coordinación Política, presidida por el morenista 

Ricardo Monreal. 

"Vamos a respaldarla por unanimidad", comunicó Monreal en entrevista al término de la 

reunión, quien además calificó a Buenrostro como una mujer "seria y honesta". 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/politica/011n2pol
https://elfinanciero.com.mx/nacional/partido-verde-respalda-a-raquel-buenrostro-al-frente-del-sat
https://www.reforma.com/respaldan-en-senado-a-buenrostro-para-sat/ar1852139?v=2
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La cuesta de enero incluye predial, tenencia y pago de impuestos 

Al inicio de cada año y en la conocida “cuesta de enero” cuatro de cada 10 

mexicanos tienen preocupaciones por el pago de servicios básicos como el agua, 

el predial o los impuestos, dicen especialistas en servicios financieros. 

De acuerdo con un estudio realizado por la plataforma de servicios financieros Coru 

y la empresa de estudios Brad Engagment, el pago de algún crédito o préstamo a 

principios de año preocupa a 14.29 por ciento de los mexicanos, seguido de la 

renovación del seguro de un automóvil, que causa nerviosismo a 13.4 por ciento de 

la población. 

 

Predial, tenencia, declaración anual y verificación: Este es el calendario de pagos 

para 2020 

El nuevo año apenas comenzó y hay algunos pagos anuales que deberías 

contemplar en tu presupuesto. Aquí enlistamos algunas fechas importantes para 

que las tengas presentes, así como algunos tips de Coru.com, plataforma que 

compara productos financieros, para que cumplas con el pago. 

-Enero y febrero: predial 

Si eres dueño o dueña de una propiedad, tendrás que pagar este impuesto. En este 

caso, deberás cubrir el pago en los dos primeros meses del año. En Ciudad de 

México, el Gobierno hace un descuento de 8 por ciento si pagas en enero, y uno de 

5 por ciento si lo haces en febrero. También hay facilidades para pagar con tarjetas 

de crédito a meses sin intereses. 

 

Mejorará SAT vigilancia de contribuyentes 

Con la implementación de la facturación instantánea el fisco mejora su capacidad 

de vigilancia de los contribuyentes, comentaron analistas. 

La facturación instantánea, que entrará en vigor en mayo, permitirá emitir 

Comprobantes Fiscales Digitales (CFDIs) de forma inmediata y brindará información 

en tiempo real al fisco. 

Pone lupa el fisco a pago con tarjeta Reforma  

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/13/la-cuesta-de-enero-que-incluye-predial-tenencia-y-pago-de-impuestos-9354.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/guarda-la-fecha-este-es-el-calendario-con-los-principales-pagos-de-2020
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/guarda-la-fecha-este-es-el-calendario-con-los-principales-pagos-de-2020
https://www.reforma.com/mejorara-sat-vigilancia-de-contribuyentes/ar1852199?v=2
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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Los miles de millones que el SAT deja ir 

México es el país miembro de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económico (OCDE) que tiene la menor recaudación fiscal como porcentaje de su 

Producto Interno Bruto (PIB), siendo ésta de aproximadamente 13.15% en los 

primeros once meses de 2019. 

Esta situación, aunada a otros problemas, provoca que México tenga grandes 

rezagos en materia social, económica y de infraestructura. Esto a su vez se ve 

agravado por la corrupción y la ineficiente forma de gastar, lo que provoca que el 

gobierno federal se vea forzado a aumentar su recaudación fiscal. 

El presidente, Andrés Manuel López Obrador ha señalado en múltiples ocasiones 

que en su gobierno no habrá aumento de impuestos en términos reales (por encima 

de la inflación) sino hasta la segunda mitad de su sexenio; sin embargo, existen 

maneras de recaudar más ingresos fiscales sin incrementar las cargas tributarias a 

los que ya pagan impuestos, y una de ellas es combatiendo la subvaluación y el 

contrabando de mercancías en las aduanas del país. A continuación se presenta un 

análisis de cómo han evolucionado los ingresos fiscales por impuestos a la 

importación. 

 

Primera declaración de honorarios del 2020 en el SAT; esto debes de saber 

Un buen propósito de año nuevo es estar al día con tus finanzas, así como con tus 

declaraciones ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT). Si no sabes 

cuándo debes hacer tu primera declaración en 2020, aquí te decimos. 

Es importante tener actualizada toda la información de los ingresos que recibes, así 

como los gastos que has realizado con factura y declararlos, de lo contrario se 

acumularán mes con mes. 

Para enero de 2020, la fecha para hacer la declaración de IVA e ISR será el 17 de 

enero, esto aplica tanto para las personas físicas, como para las morales 

(empresas). Mismo día en que será la fecha límite para realizar la declaración 

correspondiente al mes de diciembre del año pasado. 

 

https://zonafranca.mx/opinion/enfoque-sobre-economia-y-finanzas/los-miles-de-millones-que-el-sat-deja-ir/
https://zonafranca.mx/opinion/enfoque-sobre-economia-y-finanzas/los-miles-de-millones-que-el-sat-deja-ir/
https://www.dineroenimagen.com/management/primera-declaracion-de-honorarios-del-2020-en-el-sat-esto-debes-de-saber/118240
https://www.sat.gob.mx/personas/calendario
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SAT abre espacio para denuncia de las facturas falsas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) lanzó una herramienta para 

denunciar a las empresas que emiten facturas falsas, problema que deja pérdidas 

por 400 mil millones de pesos anuales al erario público. 

Para ello, emitió una serie de requisitos para guiar a quienes decidan evidenciar a 

aquellas empresas que amparan operaciones inexistentes: los usuarios deberán 

proporcionar el Registro Federal del Contribuyente (RFC) denunciado y el nombre, 

razón o denominación social del mismo. 

A ello se debe agregar descripción detallada de los hechos que denuncia, al 

proporcionar las circunstancias de modo (cómo sucedió), tiempo (cuándo sucedió) 

y lugar (dónde sucedió). 

 

¿Te dieron una factura falsa? Ya puedes denunciarlo ante el SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) lanzó una herramienta para denunciar 

a las empresas que emiten facturas falsas, cuyo problema deja pérdidas de 400 mil 

millones de pesos anuales al erario público. 

Para ello, el organismo emitió una serie de requisitos para guiar a quienes decidan 

evidenciar a aquellas empresas que amparan operaciones inexistentes y 

puede consultarse aquí. 

De acuerdo al artículo 69-B Ter del Código Fiscal de la Federación (CFF) y su Regla, 

los usuarios deberán proporcionar el Registro Federal del Contribuyente (RFC) 

denunciado y el nombre, razón o denominación social del mismo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/14/sat-abre-espacio-para-denuncia-de-las-facturas-falsas/
https://www.animalpolitico.com/2020/01/factura-falsa-denunciarlo-sat/
https://bit.ly/2NnbBJc
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Van contra empresas fantasmas 

Difícil resolver en lo local problema de factureras 

La proliferación de empresas fantasma que prestan sus servicios a dependencias 

de gobierno se ha convertido en un problema de difícil solución, ya que por una 

parte, están regidas por las normas federales, que expiden la documentación oficial 

que los faculta para ofrecer tales servicios; por otro lado está la realidad de que 

algunas se constituyen específicamente para servir de fachada y darle una imagen 

de legalidad al mal uso de recursos públicos. 

Están identificando a las empresas fantasma 

El diputado José Antonio Zapata Meraz, presidente de la Comisión de Vigilancia, 

consideró que no se puede limitar que una persona quiera aperturar una empresa, 

pero sí se pueden buscar mecanismos para evitar que solo se constituyan empresas 

para defraudar mediante facturas, pues es fundamental evitar que sigan 

proliferando empresas fantasma. 

 

Destituyen a subdirector de Pemex presuntamente ligado a la "Estafa Maestra" 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) dio a conocer este lunes que el 

subdirector de Especialidad Técnica de Explotación de Pemex fue destituido de su 

cargo e inhabilitado por 10 años, luego de que fuera presuntamente ligado en la 

investigación la "Estafa Maestra".  

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, informó a través de un 

comunicado que el funcionario administró el Proyecto de Desarrollo Ayatsil Tekel y 

también colaboró en la administración de Enrique Peña Nieto y 

omitió declaraciones patrimoniales de 2014 y 2017. 

 

 

 

 

 

https://planoinformativo.com/708259/van-contra-empresas-fantasmas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/destituyen-subdirector-de-pemex-presuntamente-ligado-la-estafa-maestra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/la-estafa-maestra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/irma-erendira-sandoval-ballesteros
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Yadhira Carrillo niega que Juan Collado haya obtenido dinero de empresas 

fantasma 

Tras la publicación del reportaje de El País sobre el paraíso fiscal que 

ostentaría Juan Collado, Yadhira Carrillo salió en defensa de su pareja. 

Al respecto, se dio a conocer que el abogado habría cobrado alrededor de 4.4 

millones de dólares por parte de dos empresas fantasma gracias a las cuentas de 

la Banca Privada D’Andorra (BPA). 

Este señalamiento hacia Collado hizo que Yadhira Carrillo diera a conocer su 

opinión al respecto de esta publicación a la que señala como falsa y como un golpe 

a semanas de que Collado “salga de la cárcel”. 

 

Radiocentro informa que tiene nueve juicios abiertos contra el SAT 

Grupo Radiocentro informó este lunes sobre nueve juicios contra el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) que continúan en litigio. 

Juan Aguirre Abdo, director general de la compañía, informó en un comunicado, que 

la empresa enfrenta once litigios en materia fiscal que litigan en contra de 

resoluciones emitidas por el Servicios Administración Tributaria (SAT), de los cuales 

dos ya se resolvieron, y nueve se encuentran abiertos. 

“Los nueve juicios restantes continúan en litigio y se encuentran pendientes de 

resolución definitiva, atendiéndose en las instancias judiciales correspondientes. El 

plazo estimado para su conclusión es de entre 6 a 24 meses”, de acuerdo con el 

comunicado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/entretenimiento/20200113/yadhira-carrillo-niega-que-juan-collado-haya-obtenido-dinero-de-empresas-fantasma/
https://www.radioformula.com.mx/entretenimiento/20200113/yadhira-carrillo-niega-que-juan-collado-haya-obtenido-dinero-de-empresas-fantasma/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/radiocentro-anuncia-nueve-juicios-abiertos-contra-el-sat
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Se ‘bajan’ empresas de esquema de IVA al 8% 

Ante la tardanza del Servicio de Administración Tributaria para regresar el 

diferencial del 8 por ciento del IVA a empresas que lo bajaron desde enero de 2019, 

algunos comercios han optado por darse de baja del padrón de beneficiarios por 

problemas de flujo de efectivo que esto representa, comentó Rogelio González 

Alcocer, presidente de Canaco en Juárez. 

De acuerdo con la Confederación Patronal de la República Mexicana, existen casos 

de compañías a las que les deben hasta 80 millones de pesos de IVA, lo que ha 

complicado la operatividad de las mismas. 

Aunque uno de los objetivos del Decreto de Estímulos Fiscales para la Frontera que 

entró en vigor el año pasado, fue la reducción de precios al bajar el IVA del 16 al 8 

por ciento, el costo de algunos servicios se ha vuelto a incrementar por las empresas 

que se dieron de baja por ese motivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

https://diario.mx/juarez/se-bajan-empresas-de-esquema-de-iva-al-8-20200113-1614805.html
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Costó 30 mdp mantener TP-01 en EU 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que mantener el avión 

presidencial TP-01 durante un año en Estados Unidos para su venta costó 30 

millones de pesos. 

 

"Treinta millones es lo que ha costado todo el año mantener el avión allá, en la 

revisión, porque tenemos la bitácora de lo que se ha hecho, porque los compradores 

tuvieron que hacer una revisión a fondo y todo aquello que no funcionaba se puso 

a funcionar, todo esto ha significado un costo", dijo en su conferencia de prensa. 

 
Gastan 2 mil 800 mdp en obras en AICM 

En seis meses, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) erogó 2 

mil 800 millones de pesos para parchar pistas y rodajes, reforzar las estructuras de 

las terminales 1 y 2, rehabilitar drenajes, sistemas eléctricos, alumbrados y 

mantener limpias las instalaciones y baños. 

De acuerdo con registros en Compranet, el gasto incluye una serie de estudios y 

diagnósticos para reforzar los edificios principales y los estacionamientos, que 

tienen hundimientos en la Terminal 2, según autoridades del Aeropuerto. 

 

 
Deuda corporativa en México aumenta, como proporción del PIB, a 26.4%: IIF 

La deuda de los corporativos no financieros que operan en el país, es decir, de las 

empresas se ubicó en 26.4% del Producto Interno Bruto (PIB), al cierre del tercer 

trimestre del 2019, esto es 1 punto más respecto a 25.4% del mismo periodo del 

2018, destaca el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por su sigla en inglés). 

Al interior de su reporte bimestral, Global Debt Monitor, que en esta ocasión está 

titulado “Sustainability Matters” (“La sostenibilidad importa”), desagregó la 

composición de la deuda de México, y la deuda corporativa se ubicó como la 

segunda más importante, después de la deuda del gobierno. 

https://www.reforma.com/costo-30-mdp-mantener-tp-01-en-eu/ar1852415?v=2
https://www.reforma.com/gastan-2-mil-800-mdp-en-obras-en-aicm/ar1852135?v=6
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Deuda-corporativa-en-Mexico-aumenta-como-proporcion-del-PIB-a-26.4-IIF-20200113-0086.html


 

 

30 
 

 

Terminal 3 del AICM, sin recursos del Presupuesto de Egresos de la Federación 

2020 

La construcción de la Terminal 3 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México, proyecto que se planteó para solucionar la saturación del inmueble, se 

quedó sin recursos asignados para este año, de acuerdo con el Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF). 

El proyecto del gobierno para configurar el nuevo Sistema Aeroportuario 

Metropolitano (SAM), integrado principalmente por el AICM rehabilitado más el 

Aeropuerto Internacional de Santa Lucía (AISL), presenta ‘turbulencias’ porque en 

todo 2019 Santa Lucía apenas tuvo un avance físico de 3 por ciento, de acuerdo 

con la Secretaría de Hacienda. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-omitio-asignar-presupuesto-para-construir-terminal-3-del-aicm
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-omitio-asignar-presupuesto-para-construir-terminal-3-del-aicm
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Afores tienen más de 50% en deuda gubernamental 

Durante el 2019, las inversiones de las administradoras de fondos para el retiro 

(afores) se concentraron en más de 50% en papeles gubernamentales como bonos, 

Certificados de la Tesorería (Cetes), Udibonos y Bondes, mientras que menos de 

20% se destinó a valores internacionales como renta variable y deuda, de acuerdo 

con información de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar). 

Entre las 10 afores que hay en el mercado mexicano, destinaron un promedio de 

53.8% a bonos gubernamentales, cifra mayor a lo observado en el 2018, cuando 

invirtieron 51.3% del total. 

A deuda y renta variable internacional, las afores dedicaron 14.46%, cifra 

ligeramente mayor a lo observado en el 2018, cuando se destinó 14.2% del total de 

recursos administrados. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Afores-tienen--mas-de-50-en-deuda-gubernamental-20200113-0070.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Deuda emitida en bonos de gobierno de países desarrollados y emergentes alcanza 

récord en 2019 

La deuda emitida en bonos gubernamentales, tanto de países desarrollados como 

emergentes, alcanzó la cifra histórica de 118 billones de dólares al cierre de 2019, 

un crecimiento de 500 por ciento si se compara con el monto observado en 1995, 

fecha en que inició el registro del Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por sus 

siglas en inglés). 

Emre Tiftik, director de la institución, aseguró que la creciente dependencia de los 

mercados de deuda en un entorno de bajas tasas de interés ha sido una de las 

características más atractivas de la era posterior a la crisis, siendo las economías 

emergentes las que más han crecido en acumulación de pasivos. 

 

 
Hacienda coloca bonos por 1,750 millones de euros y cubre 80% de financiamiento 

externo de 2020 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) realizó una segunda 

colocación de bonos en menos de una semana, ahora por mil 750 millones de euros, 

con lo que logró cubrir aproximadamente el 80 por ciento de sus necesidades totales 

de financiamiento externo programadas para 2020. 

La dependencia indicó que, aprovechando las condiciones favorables en los 

mercados internacionales de capital, este lunes llevó a cabo su primera emisión de 

bonos en el mercado de euros en 2020, lo que convirtió a esta emisión como la 

primera en el año realizada por un emisor soberano de América Latina en el 

mercado de euros. 

 
 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/deuda-emitida-en-bonos-de-gobierno-de-paises-desarrollados-y-emergentes-alcanza-record-en-2019
https://elfinanciero.com.mx/economia/deuda-emitida-en-bonos-de-gobierno-de-paises-desarrollados-y-emergentes-alcanza-record-en-2019
https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-coloca-bonos-por-1-750-millones-de-euros-y-cubre-80-de-financiamiento-externo-de-2020
https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-coloca-bonos-por-1-750-millones-de-euros-y-cubre-80-de-financiamiento-externo-de-2020
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El peso abre la semana en terreno negativo 

El peso comenzó la semana con una ligera depreciación, tras conocerse la baja de 

la inversión fija bruta en el país durante octubre pasado y en espera de la firma de 

la fase uno del acuerdo comercial entre China y Estados Unidos. Al mayoreo, la 

moneda mexicana perdió 0.05 por ciento, a 18.79 por dólar. En ventanillas bancarias 

la divisa estadunidense se vendió hasta en 19.13 pesos, tres centavos más que en 

la cotización previa. El petróleo de México cerró la sesión con 73 centavos menos, 

a 54.60 dólares el barril. El Brent perdió 78 centavos, a 64.20, y el West Texas 

retrocedió 96 centavos, a 58.08 (Con información de Reuters). 

 

Prolonga su debilidad la inversión 

La inversión de maquinaria y equipo de construcción en México registró un mayor 

deterioro durante octubre y los analistas descartan una recuperación en el corto 

plazo, lo que implica una mala señal para el crecimiento económico. 

El indicador de la Inversión Fija Bruta (IFB) presentó una caída 8.67 por ciento anual 

durante octubre del año pasado, su mayor caída desde julio pasado y sumó nueve 

meses en terreno negativo, de acuerdo con datos publicados este lunes por 

el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

Nahle niega financiamiento de China en refinería Dos Bocas 

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, negó que dos bancos chinos sean los 

responsables del financiamiento de 600 millones de dólares para la refinería de Dos 

Bocas. 

En entrevista de radio en el noticiero de Joaquín López Dóriga, la funcionaria dijo 

que todo será financiamiento del gobierno federal. 

“Te quiero comentar. Eso es negativo. El Congreso federal tanto en el año 2019 

como ahora 2020, etiquetó recursos para la obra de la Refinería de Dos Bocas”, 

explicó. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/economia/017n4eco?partner=rss
https://elfinanciero.com.mx/economia/inversion-fija-bruta-retrocede-8-67-en-octubre
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/nahle-niega-financiamiento-de-china-en-refineria-dos-bocas
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Gobierno usará deuda de aerolíneas para el Tren Maya 

Las aerolíneas nacionales e internacionales que operan en el país tienen un gran 

adeudo de mil 280 millones de pesos por derechos de servicios migratorios (DSM) 

y Derecho de No Residente (DNR), y este último recurso es el que se utilizará para 

financiar la construcción del Tren Maya, informaron fuentes del Instituto Nacional de 

Migración (INM). 

De acuerdo con los datos a diciembre del año pasado por concepto de DNR los 

pasivos son de mil 17 millones de pesos, mientras que por DSM, son de 263 

millones de pesos. 

Se indicó que del monto total, Interjet es la principal empresa deudora, con 93.1 por 

ciento, es decir, tiene adeudos por mil 193 millones de pesos. 

 
CitiBanamex pelea por ser el segundo mayor grupo financiero 

Al tercer trimestre de 2019, CitiBanamex acortó la brecha entre los grupos 

financieros más grandes en México y está cerca de recuperar el segundo sitio que 

hasta el momento mantiene Banorte, que tuvo un fuerte crecimiento al fusionarse 

con Interacciones en 2018. 

De acuerdo con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), al cierre de 

septiembre pasado, CitiBanamex controló activos por un billón 520 mil millones de 

pesos; mientras Banorte registró un billón 583 mil millones. 

Ambos se colocaron por debajo de BBVA México, el grupo financiero más grande 

que opera en el país y que en el periodo de referencia acumuló un total de 2 billones 

303 mil 794 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-hara-uso-de-la-deuda-de-aerolineas
https://www.milenio.com/negocios/interjet-adeuda-126-mdp-gobierno-federal-aicm
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/citibanamex-pelea-por-ser-el-segundo-mayor-grupo-financiero
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Invertirá Pemex 1.1 billones de pesos en este sexenio 

Las inversiones en materia petrolera pueden superar el billón 101 mil millones de 

pesos en este sexenio. 

De acuerdo con información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL, la derrama 

económica incluye recursos correspondientes a la nueva estrategia exploratoria de 

campos petroleros que pretende desarrollar Petróleos Mexicanos (Pemex) y que 

forma parte del programa de inversiones que presentará el gobierno federal en 

febrero y en el que podrá participar el capital privado. 

Otra parte corresponde al calendario de recursos comprometidos por Pemex para 

mantener la actividad productiva de al menos 10 de los principales campos 

productores de donde se extrae la producción actual y la de bloques otorgados en 

las pasadas rondas de licitación a la iniciativa privada. 

 
Olvida el Gobierno almacenar gas natural 

El actual Gobierno ha dejado en el olvido el almacenamiento de gas natural, crucial 

para la seguridad energética. 

A pesar de que sólo se tiene capacidad para contar con 1.5 días del energético, de 

acuerdo con datos del Centro Nacional de Control de Gas Natural (Cenagas), la 

administración actual no ha decidido qué va a hacer para aumentarla. 

 

Tampoco ha dicho qué hará con los proyectos que se plantearon para obtener más 

gas natural. 

 
México podrá optar entre reglas de origen del TIPAT o del T-MEC 

Las empresas instaladas en México podrán optar entre usar las reglas de origen del 

Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT) o las del Tratado 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), si quieren exportar productos al 

mercado canadiense. 

En general, las reglas de origen se refieren al criterio pactado en un tratado de libre 

comercio para definir cuándo un bien es considerado originario (por su nivel de 

contenido regional) para gozar de las preferencias arancelarias. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/invertira-pemex-11-billones-de-pesos-en-este-sexenio
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pemex
https://www.reforma.com/olvida-el-gobierno-almacenar-gas-natural/ar1852216?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-podra-optar-entre-reglas-de-origen-del-TIPAT-o-del-T-MEC-20200114-0045.html
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Ven innecesaria separación de Telmex 

Telefónica México y expertos del sector consideran que la separación funcional de 

Telmex no favorece a los usuarios ni a las telecomunicaciones móviles, sector que 

está en desarrollo de nuevas tecnologías y soluciones a escala global. 

En su opinión al IFT sobre las medidas asimétricas aplicables a América Móvil, 

Movistar señala que la separación funcional de Telmex impacta sólo al mercado de 

servicios fijos, en el largo plazo y no es una medida regulatoria efectiva. 

 
 

Tienen menos vuelos pilotos de Aeroméxico 

La suspensión de operaciones de seis aviones 737 MAX desde marzo del año 

pasado tuvo un impacto negativo en los ingresos de los pilotos de Aeroméxico, pues 

vuelan 12 horas menos al mes. 

Rafael Díaz Covarrubias, secretario general de la Asociación Sindical de Pilotos de 

México (ASPA), dijo que las horas promedio al mes de los pilotos que vuelan Boeing 

737 pasaron de 87 a 75. 

“Nuestros bonos han sido más difícil de alcanzar al disminuir las horas, ya que no 

llegas a los tiempos requeridos y las horas extras pactamos que las cobraríamos a 

un precio diferente”, comentó Díaz Covarrubias en reunión con medios de 

comunicación. “Pero, mientras sea en aras de la seguridad, entendemos”. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ven-innecesaria-separacion-de-telmex
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tienen-menos-vuelos-pilotos-de-aeromexico
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NOTAS NACIONALES 
 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 14 de enero 

 

 

 
 

Debido a que no se ha vendido, el avión presidencial regresará a México: Banobras 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador informó que debido a que 

no ha podido vender el avión presidencial TP01, la aeronave de lujo regresará a 

territorio nacional para relanzar su venta o incluso no se descarta ponerlo en renta. 

Desde diciembre de 2018 el avión presidencial se encuentra en un hangar de 

California, Estados Unidos donde fue puesto a la venta con ayuda de una oficina de 

transparencia de Naciones Unidas. 

Durante la conferencia de prensa mañanera del presidente, Jorge Mendoza, director 

de Banobras dijo que en este período hubo varios interesados, con propuestas por 

encima del avalúo de 130 millones de dólares, pero no se pudieron concretar. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-14-de-enero-4697807.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-avion-presidencial-regresara-mexico-anuncia-el-gobierno-federal
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Gobierno de AMLO subastará 28 aeronaves 

La próxima subasta del Gobierno será de 28 aeronaves, indicó este martes Jorge 

Mendoza, director general de Banobras. 

De estas 28 aeronaves, 19 son aviones y nueve son helicópteros que provienen de 

siete distintas dependencias, algunos incluso estaban asignados al Estado Mayor 

Presidencial, detalló. 

De venderse todas las aeronaves a un valor mínimo del avalúo, se recuperarán más 

de 2 mil 500 millones de pesos, estimó. 

 

Acotará la Conago a superdelegados 

A petición de los Gobernadores, algunos superdelegados perderán su lugar en las 
mesas de coordinación de seguridad que se realizan todos los días en los estados. 
 
Tras la tensión generada por el "balconeo" del Gobierno federal a los Mandatarios 
que no asisten a dichas reuniones, la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago) aprobará hoy lineamientos para regir el funcionamiento de las Mesas 
Estatales para la Construcción de la Paz. 

 

 
Unidades de Inteligencia Financiera en cada estado, proponen 

La Comisión Ejecutiva de Seguridad y Justicia de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago) presentó su plan de trabajo 2020 al titular de la Secretaría 

de Seguridad y Protección Ciudadana (Sspc), Alfonso Durazo Montaño. 

La reunión privada tuvo lugar en un salón del World Trade Center y también sirvió 

para que los gobernadores expresaran sus propuestas para mejorar las Mesas 

Estatales para la Construcción de la Paz. 

En la reunión se acordó hacer evaluaciones bimestrales por zonas, para medir los 

avances de la Estrategia Nacional de Seguridad, y mejorar la coordinación entre el 

gobierno federal y los estatales. 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/gobierno-de-amlo-subastara-28-aeronaves-en-enero
https://www.reforma.com/acotara-la-conago-a-superdelegados/ar1852261?v=3
https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/politica/006n1pol
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Ante caos de Insabi... alegan sabotaje 

Ante las dificultades en el arranque de operación del Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi), las autoridades federales alegan un intento de sabotaje. 

 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, 

aseguró que existe una campaña de desinformación en torno al nuevo modelo de 

atención de la salud. 

 

 

Gobernadores del PAN arman plan alterno al Insabi 

El PAN hará una contrapropuesta al gobierno para corregir las fallas del Instituto 

Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) y hacer viable la gratuidad de sus 

servicios en todos los niveles de atención. 

El plan alterno podría incluir propuestas para reformas legales, ampliaciones 

presupuestales y mecanismos de financiamiento que garanticen la gratuidad y 

universalidad en los servicios. 

Se buscará que éste solucione el caos y las deficiencias de diseño e 

instrumentación del Insabi, aclararon los gobernadores del PAN a la Comisión 

Permanente de ese partido, la cual dio su respaldo. 

 

Bajan las averiguaciones sobre ‘huachicol’ 

Las carpetas de investigación por delitos relacionados con hidrocarburos reportados 

por la Fiscalía General de la República descendieron 55 por ciento de enero a 

noviembre de 2019, tras pasar de mil 362 reportes en el primer mes del año pasado 

a 611 casos en el último periodo de registro. 

Estadísticas de la dependencia revelan que en 11 meses del año recién terminado 

se investigaron 9 mil 978 crímenes relacionados con el huachicol, siendo los más 

frecuentes el robo, resguardo y compra de gasolinas. 

 
 

https://www.reforma.com/ante-caos-de-insabi-alegan-sabotaje/ar1852251?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/gobernadores-del-pan-arman-plan-alterno-al-insabi
https://www.eluniversal.com.mx/tag/insabi
https://www.milenio.com/policia/bajan-las-averiguaciones-sobre-huachicol
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Detienen a abuelo del niño que disparó en colegio de Torreón 

El fiscal Gerardo Márquez Guevara confirmó la ejecución de una orden de 

aprehensión en contra de José Ángel “M”, abuelo del menor de 11 años que mató 

a una maestra el viernes pasado en el colegio Cervantes de Torreón para después 

suicidarse. 

El fiscal explicó que al hombre se le atribuye la comisión de delito por omisión en el 

homicidio doloso de la maestra María Assaf, al haber sido negligente en el uso de 

armas que llevó el menor al colegio. 

El fiscal confirmó que el imputado ya fue detenido y se encuentra en el Penal de 

Torreón. 

 

SEP pide a padres revisen mochila de sus hijos, tras caso Torreón 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma, instó a 

los padres de familia a colaborar con el programa Mochila Segura pues, consideró, 

sirve para prevenir hechos como el ataque de un menor, en Torreón. 

“Estamos solicitando que la revisión la hagan los padres de familia”, dijo este lunes 

durante la conferencia matutina de Palacio Nacional. 

Adelantó que habrá reuniones con las autoridades escolares, así como con la 

Comisión de los Derechos Humanos (CNDH), para que el programa de revisión 

garantice la integridad de los menores. 

 

Nueva forma de extorsión: queman local por negarse a pagar 

Las extorsiones en el primer cuadro de la Ciudad siguen siendo evidenciadas por 

comerciantes afectados en la zona, quienes la madrugada del viernes fueron 

testigos del ataque a un local comercial ubicado sobre la calle José María Marroqui, 

en las inmediaciones del Barrio Chino, por parte de una célula dedicada a este 

delito. 

El humo y las llamas que comenzaban a ser intensas al interior de una tienda de 

abarrotes movilizó a los cuerpos de emergencia, que apagaron el incendio y 

refirieron que todo había sido ocasionado por un cortocircuito. 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/colegio-cervantes-detienen-abuelo-del-nino-que-disparo-en-colegio-cervantes-de-torreon
https://www.eluniversal.com.mx/estados/para-mi-es-una-heroina-asi-despidieron-maestra-de-colegio-cervantes
https://elfinanciero.com.mx/nacional/sep-pide-a-padres-revisen-mochila-de-sus-hijos-tras-caso-torreon
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/nueva-forma-de-extorsion-queman-local-por-negarse-pagar
https://www.eluniversal.com.mx/tag/extorsiones
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Diputado acusa a cajero de estar coludido con delincuentes que lo asaltaron 

"Este tipo que seguro está coludido les avisó a las ratas para que me quitaran el 

dinero que retire en la caja me pidieron exactamente lo que retire", aseguró el 

legislador de Morena, Emmanuel Vargas 

El diputado de Morena en la Ciudad de México, Emmanuel Vargas, señaló al cajero 

de un banco de estar coludido con los delincuentes que lo asaltaron en 

Azcapotzalco. 

Vargas Bernal grabó un video en el que muestra la cara del empleado del banco, 

quien supuestamente lo atendió. "Este cabrón es el cajero que me acaba de poner", 

dice el diputado capitalino en el video, en el que explica que lo asaltaron. 

 

 

 
Fernando Manzanilla, secretario de Gobernación de Puebla, presenta su renuncia 

El secretario de Gobernación de Puebla, Fernando Manzanilla Prieto, anunció este 

martes su renuncia al cargo en el cual se mantuvo durante el gobierno interino de 

Guillermo Pacheco y en los primeros meses de administración de Miguel Barbosa. 

Fue el propio Manzanilla quien anunció su salida a través de su cuenta de Twitter. 

"Hoy presenté mi renuncia como secretario de Gobernación. Me voy con la 

satisfacción del deber cumplido y orgulloso del equipo de la Segob Puebla. 

Agradezco al gobernador Luis Miguel Barbosa la oportunidad brindada y le deseo 

el mayor de los éxitos", señaló en su mensaje, acompañado de un video. 

 
 
 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/diputado-acusa-cajero-de-estar-coludido-con-delincuentes-que-lo-asaltaron
https://elfinanciero.com.mx/nacional/fernando-manzanilla-secretario-de-gobernacion-de-puebla-presenta-su-renuncia
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

EU retira a China título de manipulador de divisas 

El gobierno de Estados Unidos anunció ayer que retirará la designación a China 

como manipulador de divisas en anticipación a la firma de un acuerdo comercial 

entre ambos previsto para el miércoles. 

El acuerdo preliminar que las dos partes firmarán incluye una sección dirigida a 

evitar que China manipule su divisa para obtener ventajas comerciales. 

La medida se produce cinco meses después que el gobierno del presidente Donald 

Trump catalogó a China como manipulador de divisas, la primera vez que un país 

recibe ese calificativo desde 1994 durante el mandato de Bill Clinton. 

 

 
Irán anuncia varias detenciones por derribo accidental de avión ucraniano 

La justicia iraní anunció el martes varias detenciones por el derribo accidental de 

un avión ucraniano de pasajeros. Las 176 personas que iban a bordo murieron poco 

después de despegar de Teherán. 

La noticia llegó en medio de un brote de indignación y protestas en los últimos días 

de iraníes indignados por el derribo del avión el miércoles pasado y los aparentes 

intentos de altos cargos del gobierno por ocultar la causa del siniestro. 

Irán, que en un principio rechazó las acusaciones de que un misil había derribado 

el avión, admitió -tres días después del suceso- que la Guardia 

Revolucionaria había derribado la aeronave ucraniana por error. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/eu-retira-china-titulo-de-manipulador-de-divisas
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/iran-anuncia-varias-detenciones-por-derribo-accidental-de-avion-ucraniano
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Filipinas envía dos barcos para repatriar a 6 mil filipinos en Irak 

El gobierno de Filipinas envió dos barcos de la Armada para repatriar a unos 6 

mil trabajadores emigrantes filipinos en Irak ante el riesgo de un posible conflicto 

armado en ese territorio entre Estados Unidos e Irán, a pesar de que la tensión se 

ha rebajado en los últimos días. 

El presidente filipino, Rodrigo Duterte, acudió a la ceremonia de partida en la bahía 

de Manila hacia el Golfo Pérsico de los dos buques, el BRP Davao del Sur, un 

muelle de plataforma de aterrizaje que puede transportar hasta 500 pasajeros, y el 

buque patrullero BRP Ramón Alcaraz. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/internacional/medio-oriente/filipinas-envia-barcos-repatriar-6-mil-filipinos-irak
https://www.milenio.com/temas/filipinas
https://www.milenio.com/temas/irak
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COLUMNAS  FISCALES 
 
MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Buenrostro y Ahued: nueva pugna por aduanas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Administración General de 

Aduanas (AGA) arrancarán el segundo año del sexenio de Andrés Manuel López 

Obrador con una nueva correlación de fuerzas, pues las añejas pugnas entre la hoy 

ministra de la Suprema Corte de Justicia, Margarita Ríos-Farjat, y el subsecretario 

de Gobernación, Ricardo Peralta, serán sustituidas por las que se vaticinan ahora 

entre Raquel Buenrostro y Ricardo Ahued. 

En las oficinas del SAT se asegura que no pasarán muchos días para que se dé el 

primer encontronazo entre la recién nombrada titular del organismo y el encargado 

de los puntos aduanales, toda vez que en breve deberán elegir de manera conjunta 

a un nuevo encargado para la Administración Central de Operación Aduanera. Esto, 

luego del fallecimiento el fin de semana del Almirante Juan Ramón Alcalá 

Pignol, quien se desempeñaba en el cargo desde abril de 2019. 

La llegada a un cargo administrativo del marino en situación de retiro fue resultado 

de una asignación directa de la regiomontana Ríos-Farjat, en medio de una 

confrontación abierta con Peralta Saucedo, que en los hechos revelaba una lucha 

de intereses entre el equipo del Consejero Jurídico y del Jefe de la Oficina de 

Presidencia, Julio Scherer y Alfonso Romo, con el de la encargada de la secretaría 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. 

Los golpes entre los grupos no fueron precisamente discretos; prueba de ello es el 

oficio que el 4 de marzo salió de la oficina de la hoy integrante de la Corte para 

acusar insubordinación del administrador de Aduanas, documento al que siguieron 

diversas destituciones clave, principalmente de personal identificado en esa 

estructura como cercano al hoy subsecretario de Gobierno. 

El caso más relevante fue el despido de Arnoldo Martínez Rentería, administrador 

Central de Operación Aduanera y, en los hechos, el número dos de esta oficina 

encargada de recaudar alrededor de 850 mil millones de pesos anuales por 

operaciones relacionadas con el comercio exterior. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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Con la salida de Martínez Rentería dio inicio también el proceso de ‘militarización’ 

de las aduanas, un proyecto con el que Margarita Ríos-Farjat impulsaba la 

colocación de militares y marinos en puestos estratégicos de la AGA, todo con la 

idea de eliminar estructuras de corrupción arraigadas en los puntos de comercio 

fronterizo.   

El objetivo inicial era colocar en puestos administrativos a efectivos castrenses 

todavía en funciones, pero fue la propia Sedena, de Luis Crescencio Sandoval, la 

que recomendó recurrir a militares en situación de retiro, específicamente para 

evitar un deterioro de la imagen de las fuerzas armadas ante la incursión en áreas 

que se consideran reservadas para los civiles. 

El nombramiento del Almirante Juan Ramón Alcalá Pignol fue el inicio de esa 

estrategia que contemplaba entregar al Ejército y a la Marina el control de hasta el 

50% de las aduanas del país. Hablamos de las más importantes y, por lo tanto, de 

las más susceptibles a tolerar actividades de la delincuencia como el tráfico de 

mercancía ilegal, armas, estupefacientes o precursores químicos, tales como 

Manzanillo, Veracruz y Lázaro Cárdenas. 

Sin embargo, con los recientes cambios en las posiciones prioritarias de la 

Secretaría de Hacienda el proyecto se truncó y, con el repentino deceso del marino 

encargado de vigilar el cumplimiento de los procesos aduanales, se canceló por el 

momento la presencia de los mandos castrenses en el sector de comercio exterior. 

La designación de un nuevo personaje en el estratégico cargo estará en manos de 

un nuevo dueto en la administración federal, el cual cuenta con el estilo conciliador 

del senador con licencia por el estado de Veracruz, Ricardo Ahued, y a la vez con 

la conocida ‘mano de hierro’ de la otrora oficial mayor del Gobierno, quizá todavía 

más rígida que la disciplina militar.       
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Trascendió 

QUE ya serán tres los movimientos de altos funcionarios en la Administración 

Central de Operación Aduanera en este gobierno con la muerte el sábado del 

almirante Juan Ramón Alcalá Pignol, por lo que el SAT deberá designar titular y 

afrontar el dilema de si se decanta por otro mando, ante las críticas por la 

“militarización” del sector. 

Aunque la intención de enviar militares tiene el propósito de combatir la corrupción 

y tráfico de armas y droga, algunos sectores académicos y de derechos humanos 

cuestionan la falta de capacitación de ese personal en la materia, lo que provoca 

menor recaudación, y la eventualidad de algún disenso con EU, con quien se 

negocia 80% del comercio nacional. 

 

Capitanes 

AJUSTES FISCALES 

Aunque todavía no la ratifican como Jefa del Servicio de Administración Tributaria, 

Raquel Buenrostro ya puso manos a la obra en las oficinas de este órgano. 

No es novedad que esta capitana trabajó muy duro, y con mano dura, al frente de 

la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda. 

Con tantas tareas pendientes, proyectos nuevos y de gran impacto —como la 

consolidación de compras de Gobierno— no podía ser diferente. 

Ahora en el SAT, lo que se sabe es que ha instaurado un par de cambios, entre los 

que se cuenta extender el horario de trabajo de toda la oficina para que estén 

disponibles de las 8:00 a las 20:00 horas, e incluso eliminar aquella práctica común 

entre los corporativos de salir temprano los viernes. 

Parece que Buenrostro prevé que el trabajo en su nueva oficina viene pesado, pues 

no sólo tiene el compromiso de dar resultados en contra de la evasión y 

defraudación, sino que el reto es grande cuando se trata de lograr las metas de 

recaudación en un entorno económico no muy alentador. 

Se espera que la propuesta Jefa del SAT comparezca ante los legisladores mañana 

para su ratificación. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_642
https://www.eldiariodecoahuila.com.mx/editoriales/2020/1/14/capitanes-868892.html
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JUNTA DE CONSEJO 

Marielena Vega 

Distribuidoras tratadas como bancos 

Distribuidores automotrices están siendo tratados como instituciones bancarias, lo 

cual, las está poniendo en jaque. 

Hay datos que no pueden ignorarse. Industrias como construcción y automotriz son 

parámetros que adelantan cómo viene la situación económica. Y hoy por hoy, no 

son nada halagüeñas. 

Ya hablamos de una recesión en la industria automotriz con 18 meses consecutivos 

de pérdidas. 

Si bien, la caída en los últimos dos trimestres del 2019 ya no fue a doble dígito, sino 

a uno, la realidad es que todavía el gremio bajo la tutela de la AMIA, que preside 

Eduardo Solís, y la AMDA, al mando de Guillermo Prieto, visualizan un 2020 sin 

recuperación. 

¿Con caída libre? Aún no se sabe y depende de diversos factores. Crecimiento de 

economía interna, condiciones externas, y una política que de certeza, pero sobre 

todo de eliminar el ataque frontal que comienza a padecer la industria automotriz. 

Nos aseguran que se establece una política fiscal y regulatoria similar a la que 

tienen los grupos financieros, vía la Unidad de Inteligencia Financiera, que comanda 

Santiago Nieto; el SAT, al frente de Raquel Buenrostro; la Secretaría del Trabajo, 

que encabeza Luisa María Alcalde; la Profeco, que encabeza Ricardo Sheffield; y 

el IMSS. Con multas que superan por mucho los procesos faltantes, aun cuando 

éste se trate del llenado de un recuadro. 

En cuanto a esquemas de información fiscal, montos de venta, a quienes venden, 

dónde, cuándo y cómo establecer requisitos y solicitudes a los compradores. 

Es fundamental que se haga algo en pro de ordenar, no de amedrentar o establecer 

paliativos. 

Se requiere de una verdadera ley de movilidad integral que toque a fondo el sector 

público, privado y en vías de desarrollo, como son los autos eléctricos, y esquemas 

de recuperación de financiamiento. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Distribuidoras-tratadas-como-bancos-20200114-0035.html
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Así como el blindaje de las aduanas y esquemas que den certidumbre con la entrada 

del T-MEC, donde se establece que en el mediano plazo todas las armadoras 

deberán producir comprando acero de su lugar de origen, punto, donde los 

mexicanos se encuentran en desventaja en precios. 

Habrá que poner mayor atención en este gremio que representa 4% del PIB, 20% 

del PIB manufacturero y 2 millones de empleos, porque su desplome iría 

directamente a demostrar que el poder adquisitivo seguirá golpeado, habrá mayor 

desempleo, y la economía simplemente estará en números rojos. 

Todo parece ser cuestión de voluntad política. Tan es así que se alcanzó un acuerdo 

con la Semarnat, que dirige Blanca Mendoza, para frenar la entrada de las nuevas 

normas ambientales, de frente a la falta de un diésel más limpio. Y al no quererse 

importar, se tendrá que esperar, dicen, hasta que esté la refinería de Dos Bocas. 

Habrá que estar al pendiente de los movimientos que se dan en torno a este gremio. 

 

JAVIER TEJADO DONDÉ  

ESPECTRO 

Inicia la guerra comercial por Facebook y Google 

En el mundo, la falta de liderazgos y cambios en las reglas de juego no sólo están 

amenazando con varias guerras de tipo militar. También está iniciando una guerra 

comercial por la preeminencia tecnológica en el siglo XXI en donde se juegan miles 

y miles de millones de dólares y el futuro tecnológico del planeta. 

La alineación es básicamente Estados Unidos (EU) y sus empresas, contra el 

mundo. Dos temas ilustran esta guerra comercial: los impuestos a las grandes 

plataformas digitales, y quién instala la nueva tecnología 5G. 

*En el caso de los impuestos digitales: 

Francia decidió imponer en julio pasado una tasa de 3% sobre las empresas 

extranjeras que tengan ingresos, generados en su país, por encima de 750 millones 

de euros anuales. Estas métricas sólo afectan a Google, Amazon, Facebook y 

Apple, por lo que al impuesto se le denomina, dadas las iniciales, como impuesto 

“Gafa”. En represalia, y para que otros países no se sumen a los franceses, EU ha 

iniciado un proceso de represalias con impuestos a los productos franceses más 

icónicos: vinos, quesos, bolsos, cosméticos, etcétera. Estas importaciones de 

Francia a EU tienen un valor de 2 mil 400 millones de dólares al año. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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Preliminarmente, Estados Unidos ha dicho que el impuesto sería por 100% de su 

valor. 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), que 

preside el mexicano José Ángel Gurría, estima que el no pago de impuestos a nivel 

mundial ronda 240 mil millones de dólares, monto que es exacerbado por las 

prácticas de la economía digital. 

Es tanto el dinero que los países no ingresan en el tema digital, que este 1 de enero 

Italia impuso ya un impuesto idéntico al Gafa-francés y no lo amedrentaron las 

amenazas de EU a Francia. 

Obviamente, Estados Unidos quiere que sus empresas sigan creciendo y pagando 

impuestos solamente a ellos, mientras los europeos están cada vez más 

presionados para que las empresas digitales de ese continente y las extranjeras 

tengan un “piso-parejo fiscal”, a la par de recaudar más impuestos. 

Pero el problema seguirá creciendo en otras latitudes, pues Facebook tiene su 

mayor número de usuarios en India: 270 millones de usuarios. Así, en ese país hay 

ya un debate sobre quién debe quedarse con la parte proporcional del cobro de 

impuestos: EU o la República de la India. La respuesta parece obvia, pero EU se 

resiste y defenderá a sus empresas. 

En el mismo supuesto está México. Representamos el quinto cliente más importante 

para Facebook en el mundo, dados los 85 millones de usuarios aquí registrados, 

pero en el paquete fiscal 2020 quedaron exentos de impuesto por publicidad. 

Es probable que en México y otros países del mundo definan su respectiva tasa 

impositiva a las plataformas digitales en octubre de este año, cuando se reunirán en 

Washington los ministros de Finanzas del G20 y analizarán los criterios que la 

OCDE emitió hace unas semanas para tasarlas. 

Mientras esto sucede, las plataformas digitales están viviendo una buena racha 

bursátil. Ayer, por ejemplo, Facebook rompió récord de valor de mercado al llegar a 

221.59 dólares por acción, con lo que ya vale 630 mil millones de dólares, mientras 

que Apple sigue con su racha alcista y ya vale 1.38 billones de dólares (trillones en 

el estándar americano). 

*A la par, está el tema de la tecnología 5G y su uso. 

En EU no son pioneros en esta tecnología, los más avanzados son los asiáticos y 

los países nórdicos. EU busca recuperar terreno y le preocupa que sus aliados 

hagan acuerdos con empresas no estadounidenses. El caso más reciente es Gran 

Bretaña en donde Huawei, de China, se posiciona para ser el proveedor tecnológico. 
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El día de ayer hubo una reunión entre el equipo de seguridad de EU (la Agencia 

Nacional de Seguridad) y Gran Bretaña (MI5) para analizar el tema. Los primeros 

han amenazado con que el intercambio de información entre países, para temas de 

inteligencia, se vería afectado si el gobierno inglés aprueba compras a Huawei. La 

decisión final se espera en semanas. 

Con estos temas y montos es claro que los intereses son mayúsculos y se estarán 

redefiniendo todos los temas tecnológicos, el valor de las empresas y el dinero que 

los países reciben. En México somos más que un mero espectador, pues la enorme 

frontera con EU nos convierte en un tema sensible, pero necesitamos acceso a 

tecnologías a bajo costo y, desde luego, captar más recursos. Así que, como parte 

del G20 y de la OCDE, próximamente estaremos metidos de lleno en estas 

importantes discusiones. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

La segunda línea del gabinete 

Mencionamos ayer a quienes, dentro del grupo más cercano de Andrés Manuel 

López Obrador, consideran, son los principales operadores políticos del Presidente 

(Luis Cresencio Sandoval, Marcelo Ebrard, Julio Scherer, Alfonso Durazo, Octavio 

Romero, Claudia Scheinbaum). 

Ahora vamos con los que ellos mismos —desde las entrañas del equipo 

presidencial—, consideran, ocupan un lugar en la segunda línea. 

Y no, no es para despreciarlos ni mucho menos. De hecho, algunos de ellos se 

asoman ahí porque a lo largo del primer año de gobierno han ido ganando espacio 

cerca del tabasqueño y quizás hasta podrían saltar a su primer círculo en un 

momento dado. 

Entre ellos está, por ejemplo, Zoé Robledo, director del Seguro Social, quien realizó 

múltiples giras por el país guiando a AMLO por clínicas y hospitales, y a quien el 

Presidente ha encargado distintos eventos de corte histórico, como fueron el desfile 

militar y la celebración del 20 de Noviembre. 

Otro personaje que ha cobrado relevancia más allá de su papel original, es Santiago 

Nieto. Dado el carácter persecutorio de su cargo y la facilidad con que hace 

señalamientos, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera ha sabido 

https://elheraldodemexico.com/opinion/la-segunda-linea-del-gabinete/
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obsequiarle municiones al Presidente para reforzar su discurso anticorrupción 

y “acalambrar” —llevar al borde de la renuncia, incluso— a quienes 

consideran “adversarios” de la 4T. 

Raquel Buenrostro es otro de esos casos de funcionarios que ganaron terreno 

rápidamente ante López Obrador. La ex oficial mayor de Hacienda —a cargo en su 

momento de todas las compras del gobierno— se ganó a pulso su ascenso, 

convirtiéndose en la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT) en 

diciembre pasado, sustituyendo a Margarita Ríos-Farjat, quien a su vez se convirtió 

en ministra de la Suprema Corte. 

 

CONFIDENCIAL  

Va Buenrostro mañana 

Ayer, los integrantes de la Junta de Coordinación Política del Senado, que preside 

el morenista Ricardo Monreal, sostuvieron un diálogo, a puerta cerrada, con Raquel 

Buenrostro, propuesta por el presidente López Obrador para encabezar el Servicio 

de Administración Tributaria. Esta reunión se da de cara a su ratificación de parte 

del Congreso, la cual se prevé se concrete mañana miércoles durante la sesión de 

la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. 

 

Frentes Políticos 

3. Punto para la honestidad. Irma Eréndira Sandoval, titular de la Función Pública, 

sancionó con destitución e inhabilitación por 10 años a Héctor Salvador Salgado 

Castro, administrador del proyecto de desarrollo Ayatsil Tekel y gerente en Pemex 

Exploración y Producción, a quien se le acreditaron omisiones en sus declaraciones 

patrimoniales de 2014 y 2017. La sanción derivó de las auditorías y procedimientos 

iniciados en enero de 2019 por La Estafa Maestra. Salgado omitió declarar cuentas 

bancarias a nombre de dos dependientes económicos. Sandoval subrayó que es 

una falta grave. Garantizó que actúa con imparcialidad y estricto apego a los 

procedimientos legales. Eso, señora, se lo calificará la historia. 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/medicinas-hasta-marzo-y-mientras
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1358054


 

 

53 
 

OTRAS COLUMNAS 
 

 
 
EDITORIAL 

Reclusas en el olvido 

La equidad de género y la inclusión han sido estandartes de los últimos gobiernos 

federales. Son varios años en los que los derechos de la mujer se han convertido 

en prioridad e incluso comienzan a tomar forma de un cambio cultural en defensa 

de la igualdad. 

A pesar de lo anterior falta mucho camino por recorrer; hay zonas geográficas y 

sectores en donde aún no es una realidad. Los reclusorios son unos de ellos. 

En las cárceles, el derecho a la higiene menstrual, por ejemplo, parece no existir. 

Cuando las mujeres presentan su periodo menstrual, las autoridades no otorgan 

insumos a las reclusas, quienes dependen de las visitas familiares para tener toallas 

o tampones o para comprarlos adentro. 

Testimonios de mujeres que están o han estado en prisión refieren que cualquier 

pedazo de tela o hasta un calcetín sirven como protección durante la menstruación; 

otras señalaron que prefieren aislarse, especialmente cuando no hay agua en la 

cárcel. 

BAJO RESERVA  

Días antes de que el asilado expresidente de Bolivia, Evo Morales, saliera pitando 

de México para supuestamente viajar a Cuba y luego refugiarse en Argentina, pero 

también días antes de la captura en Texas del exsecretario de Seguridad 

Pública Genaro García Luna, el fiscal general de Estados Unidos estuvo en México 

para una reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Los dos hechos, 

nos comentan, parecieran una venturosa coincidencia. Don William Barr tiene 

programada una nueva visita a la Ciudad de México el jueves 16 de enero, pasado 

mañana, y algunos miembros de la clase política debieran estar nerviosos, pues no 

saben qué otras venturosas coincidencias traiga el abogado estadounidense en su 

maleta de viaje. Nos explican que en esta nueva visita es poco probable que pueda 

dialogar con AMLO, pero que no nos quede duda de que en su cargamento habrá 

sorpresas y hasta coincidencias políticas. ¡Y eso que en política no hay 

coincidencias! 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-maleta-del-fiscal-de-eu
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El hermano mayor viaja a Guatemala 

Y a propósito de temas diplomáticos, nos dicen que el presidente designó como su 

representante en la toma de posesión del presidente de Guatemala, Alejandro 

Giammattei, al canciller Marcelo Ebrard. Don Marcelo, nos dicen, se hará 

acompañar por el subsecretario de América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes 

Zúñiga, y el vocero de la cancillería, Roberto Velasco. Nos aseguran que la 

intención es que, como dijo el presidente hace unos días, se vuelva a decir que 

México es “el hermano mayor” en América Latina. Así que hoy el hermano estará 

en territorio guatemalteco para atestiguar la llegada al poder de don Alejandro, quien 

el pasado mes de septiembre se reunió en la ciudad de Mérida con Andrés Manuel 

López Obrador y ha mostrado interés en impulsar el Plan de Desarrollo Fronterizo 

Guatemala-México, que busca generar oportunidades en los más de mil 200 

kilómetros de frontera común y posteriormente establecer la primera Zona 

Económica Especial Binacional. 

CARLOS LORET DE MOLA  

HISTORIAS DE REPORTERO 

Hijo de senador “Napito” presume 31 vehículos 

El hijo del senador de Morena, Napoleón Gómez Urrutia “Napito”, ha presumido en 

redes sociales la propiedad de al menos 31 vehículos, algunos de ellos de carrera 

y alto rendimiento, cuyo precio de venta parte de los dos millones de pesos cada 

uno. 

En la colección de Napoleón Gómez Casso figura un Scion FR-S. 

El listado incluye automóviles y camionetas Audi, Mercedes Benz clase E, Land 

Rover, Mustang, BMW, Porsche, Mitsubishi Lancer Evolution X y Nissan GT-R. 

Incluso creó un canal de YouTube para mostrar sus “juguetes”. 

Napoleón Gómez Casso, “Polo” para sus amigos, ha exhibido tener también 7 

motocicletas (entre ellas una Ducati y otra BMW), 2 cuatrimotos y 6 bicicletas de 

alta gama. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/tag/napoleon-gomez-urrutia
https://www.eluniversal.com.mx/tag/napoleon-gomez-urrutia
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SALVADOR GARCÍA SOTO  

SERPIENTES Y ESCALERAS 

El presidente no quiere hacer cambios 

En contra de las versiones insistentes que han circulado en las últimas semanas, 

sobre que se avecina un ajuste importante del gabinete federal y que habría 

movimientos en varias áreas, en Palacio Nacional se asegura que no habrá tales 

cambios, al menos no en el corto plazo, porque “el presidente no quiere hacer 

ningún cambio en su equipo en estos momentos”, aun cuando en las evaluaciones 

internas hay varios colaboradores y secretarios de Estado que no han dado los 

resultados que se esperaba y los asesores presidenciales han recomendado 

“ajustes necesarios” en varias dependencias. 

La razón que argumentan fuentes de primer nivel en la oficina presidencial es que 

la opinión del presidente López Obrador sobre el desempeño de su equipo de 

colaboradores no coincide necesariamente ni con la percepción pública sobre varios 

secretarios a los que se les ve desgastados o ya sin capacidad de operación en las 

dependencias ni con los análisis internos que el  mandatario ha pedido realizar 

sobre los integrantes de su equipo. “No quiere cambiar a nadie y él siente que hacer 

movimientos en este momento va en contra de su discurso de que ‘todo está bien’ 

y de que ‘vamos muy bien’, por lo que mover a sus colaboradores se tomaría como 

un mensaje de un gobierno en crisis o que no está dando los resultados prometidos”, 

comentó una de las fuentes consultadas. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Reclusorios, corrupción y violencia 

El 16 de octubre pasado, 140 internos fueron extraídos de centros varoniles de 

readaptación —Oriente, Norte y Santa Martha Acatitla—, y trasladados bajo fuertes 

medidas de seguridad a penales federales de Chiapas y Oaxaca. 

Todos ellos poseen un perfil altamente violento. Habían convertido los reclusorios 

en verdaderas ollas de presión. En sus expedientes figuraban agresiones, 

amenazas, posesión de solventes, de pastillas, de marihuana y cocaína. 

Muchos de ellos habían amenazado a personal de seguridad, se habían metido en 

riñas, habían formado parte de grupos que armaron disturbios o fueron sorprendidos 

en posesión de teléfonos celulares y chips telefónicos.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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Sacapuntas 

Les duele el Seguro Popular 

No es casual que prominentes miembros del PAN, incluido su dirigente Marko 

Cortés, pataleen por la eliminación del Seguro Popular. En los sexenios 

de Fox y Calderón fue evaluado positivamente. Luego vendrían las revisiones de la 

Auditoría Superior de la Federación y quedó claro que este órgano se pervirtió. De 

ahí, nos dicen, la necesidad de modificarlo. 

Firme Seade 

Los vientos que buscan colocar a Jesús Seade en una embajada en Asia ya se 

calmaron, y es que después de su desempeño en la negociación del T-MEC, quedó 

más que firme en la subsecretaría para América del Norte de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, por lo que no hay sustento para más especulaciones, 

aseguran desde el gobierno federal. 

UN MONTÓN DE PLATA 

Carlos Mota 

4T detona industria de amparos 

Charlé largamente con el director de una gran corporación cuyos productos, 

procesos y publicidad requieren constantes registros sanitarios y permisos por parte 

de Cofepris, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios que 

encabeza José Alonso Novelo. Desesperado, me relata que ha tenido que activar 

toda una estrategia jurídica para que su empresa pueda funcionar. Abogados por 

doquier. Sí funciona. El camino es el siguiente: 

La empresa solicita los registros y permisos publicitarios como debe ser, con todos 

los elementos requeridos por la autoridad. Al cabo de los meses, la Cofepris lo 

rechazará o lo diluirá en un limbo… en ese momento se activa la estrategia de 

amparos, solicitándolos con la ley en la mano. “En 15 días tienes tu resolución y 

puedes operar”, señala. 

El amparo funciona, me explica, porque la autoridad no quiere tener responsabilidad 

de firmar autorizaciones. Dado que en la Cofepris todo se paralizó porque cualquier 

movimiento es sospecha de corrupción, nadie autoriza nada, así que los 

mismos servidores públicos de ese y otros organismos están recomendando a las 

https://elheraldodemexico.com/opinion/sacapuntas-954/
https://elheraldodemexico.com/opinion/4t-detona-industria-de-amparos/
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empresas activar estrategias de amparos y suspensiones para que sus negocios 

funcionen. 

 

 

Enrique Quintana 

Coordenadas 

El T-MEC no va a ser ‘pan comido’ 

Al participar la semana pasada en el seminario anual del ITAM, el subsecretario 

para América del Norte, Jesús Seade, señaló que la ratificación del Tratado México-

Estados Unidos-Canadá (T-MEC) sería ‘pan comido’. 

En México utilizamos esa expresión para referirnos a alguna tarea que será muy 

fácil, que no ofrece dificultades. 

Seade tiene razón en un hecho: ya hay la decisión política en Estados Unidos y 

Canadá, de ratificar el Tratado. 

No se ve en el horizonte ningún escenario plausible que implique que el acuerdo no 

se ratifique. 

Lo que no está claro es el tiempo. 

En el Senado de Estados Unidos podría no aprobarse antes de que ocurra el juicio 

político (impeachment) al presidente Trump si Nancy Pelosi, la líder demócrata en 

el Congreso, envía en estos días la acusación contra Trump al Senado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-t-mec-no-va-a-ser-pan-comido
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Darío Celis 

La Cuarta Transformación 

La guerra sindical que viene 

A primera vista, México aparece como el socio más aplicado del T-MEC porque ha 

cumplido todas las exigencias de Canadá y Estados Unidos en materia laboral. 

Como parte de su implementación, el Congreso mexicano tendrá que actualizar 

leyes en propiedad industrial, industria automotriz, inversión extranjera, compras de 

gobierno y comercio exterior. 

Ya sea por periodo ordinario de sesiones o en periodo extraordinario, y tan pronto 

como el Parlamento canadiense y el Senado de Estados Unidos lo aprueben, el T-

MEC será ley. 

México llega tarde en materia sindical porque los gobiernos de Carlos 

Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña no hicieron 

la tarea. 

Ahora el régimen de Andrés Manuel López Obrador va a tener que bailar al ritmo de 

la música que toquen sus socios comerciales y la mejor muestra es que en lo 

sindical la fiesta apenas empieza. 

La más importante y la que va a generar más efervescencia política es la que se 

espera en materia de democracia sindical y negociación colectiva de trabajo. 

Pablo Hiriart 

Uso de Razón 

Ya pónganse a gobernar: cero empleos, Presidente 

A estas alturas, en el segundo año de gobierno, ya tienen que responder por sus 

errores y corregir. 

Hasta ahora sólo les interesa la propaganda. En las mañaneras, en las detenciones 

selectivas (Rosario Robles presa sin juicio de por medio) o con la ponchadura de 

una llanta… rodeado de camionetas blindadas detrás de cámaras. Todo es 

propaganda. 

Ya es tiempo de ponerse serios y entrar a los temas de gobierno, porque los 

resultados son peor que malos. En empleo y sus consecuencias, particularmente. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/la-guerra-sindical-que-viene
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/ya-ponganse-a-gobernar-cero-empleos-presidente
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El anterior gobierno, fifí, frívolo y conservador, entregó el país la noche del 30 de 

noviembre de 2018 con 20 millones 457 mil trabajadores afiliados al Instituto 

Mexicano del Seguro Social. 

López Obrador, progresista, primero los pobres, comprometido con el pueblo, cerró 

el 31 de diciembre de 2019 con 20 millones 421 mil asegurados en el IMSS. 

Raymundo Riva Palacio 

Estrictamente Persona 

Las malas horas de Marcelo 

La estrella de Marcelo Ebrard se está apagando. O cuando menos, emergen 

señales de que el poderoso secretario de Relaciones Exteriores, un vicepresidente 

al estilo europeo con toda la fuerza para las funciones transversales que le encargó 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, está siendo sometido a un golpeteo 

intenso desde Palacio Nacional. En privado ha recibido críticas desde finales de 

noviembre, por temas donde se involucró pese a no ser de su responsabilidad 

directa. En público, las cosas brincaron la semana pasada durante la reunión de 

embajadores y cónsules, al estallar en las redes sociales el viejo conflicto que tiene 

con Martha Bárcena, embajadora de México ante la Casa Blanca. 

Bárcena se quejó en Twitter que en la reunión con el Presidente la habían dejado 

en las últimas filas, y la prensa identificó al jefe de Oficina de Ebrard, Fabián Medina, 

de haber sido el causante de lo que se percibía como un atropello. En realidad, 

narrado por embajadores presentes, es que no había lugares asignados, salvo para 

funcionarios de la secretaría y embajadores eméritos, y que se fueron acomodando 

conforme fueron encontrando lugares tras llegar en autobuses a Palacio Nacional. 

La explicación fue opacada por la portada de Proceso este domingo, dedicada a 

Javier López Casarín, viejo amigo de Ebrard, que preside honoríficamente un 

consejo técnico académico y científico dentro de la Cancillería. 

El reportaje de Proceso aportó poco a lo que se ha publicado desde hace tiempo, 

pero fueron el timing y el contexto lo relevante. Ebrard es viejo amigo, y muy 

cercano, de Julio Scherer, consejero jurídico de la Presidencia, cuyo apellido está 

pegado, por ley, impronta y prestigio, con la revista. Scherer no tiene ascendencia 

en la revista, pero la cercanía, como ha sucedido en otros temas, no blindó al 

canciller. El tema, por lo demás, fue oportuno no por sus revelaciones, que no hubo, 

sino por lo que sucedió con Bárcena. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/las-malas-horas-de-marcelo
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Macario Schettino 

Fuera de la Caja 

Rector pobre 

De regreso. Iniciamos 2020, y para empezar, nada mejor que revisar lo que 

sabemos acerca del comportamiento de la economía mexicana en el cierre del año 

pasado. Como usted sabe, la información va apareciendo poco a poco, y hacia la 

mitad de un mes tenemos apenas algunos datos aislados del mes previo, un poco 

más de información del mes anterior a ese, y bastante claridad de lo ocurrido dos 

meses antes. 

Es decir, ya sabemos que en octubre la economía tuvo una contracción cercana a -

1 por ciento, resultado de una caída de -3 por ciento en la industria y de apenas -

0.1 por ciento en los servicios. También sabemos ya que en ese mes la inversión 

continuó su deslizamiento (tobogán), cayendo casi -9 por ciento en comparación 

anual. 

De noviembre, en cambio, no tenemos todavía información de los servicios, pero sí 

de la industria, que tuvo un mes menos malo que octubre. En datos originales, nada 

más cayó -2.1 por ciento, en lugar de -3 por ciento. Esto, gracias a que la producción 

de petróleo en ese mes fue prácticamente la misma que en noviembre de 2018, y 

por primera vez en mucho tiempo, la minería no tuvo números rojos. En 

manufacturas, en cambio, la caída en noviembre es más fuerte que en octubre: -3 

por ciento en lugar de -1.3 por ciento, también en datos originales. En unos días se 

publicará la información de los servicios, y con ello veremos si los buenos números 

para ese mes de las tiendas de autoservicio alcanzaron a mantener el comercio al 

menudeo como el gran motor de la economía. 

De diciembre también tenemos ya los datos de ventas de autoservicio, pero no 

fueron muy alentadores. Tampoco ventas, producción y exportación de vehículos, 

que mantienen caída en doble dígito. El empleo, como en diciembre de 2018, tuvo 

una caída importante, con lo que la generación de puestos formales durante 2019 

no llegó a 350 mil, algo así como 1.7 por ciento de crecimiento frente a diciembre 

de 2018. Por cierto, considerando los 13 meses del actual gobierno, la generación 

de empleo es negativa, en cerca de 50 mil plazas. 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/rector-pobre
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LA GRAN DEPRESIÓN 

Desconfianza y baja inversión, un mal adelanto del 2020 

 

Enrique Campos Suárez 

Los dólares a 18.80 pesos no son un triunfo económico de la 4T. Tenemos una 

fijación social con el tipo de cambio porque los gobiernos populistas del siglo pasado 

pretendieron defender paridades fijas como perros y fracasaron. 

Es un hecho que el actual periodo de revaluación de la moneda mexicana poco 

tiene que ver con una inundación de capitales deseosos de invertir en México, no 

hay un aval del mundo a las políticas del actual gobierno a través de esa relativa 

fortaleza cambiaria. La paridad se mueve mucho más por factores externos. 

 

RICOS Y PODEROSOS 

Reforma energética, ¡sí!: Canacintra 

Marco A. Mares 

A unos días del pronunciamiento presidencial para cancelar definitivamente las 

rondas petroleras y a unos días de que el gobierno lopezobradorista anuncie su plan 

de inversión en el sector energético, los industriales de México se pronunciaron en 

contra de la anulación de facto de la reforma energética. 

Es la primera vez que un organismo gremial hace una manifestación tan directa, tan 

abierta y tan frontal en oposición al discurso del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en materia energética. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Desconfianza-y-baja-inversion-un-mal-adelanto-del-2020-20200113-0082.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Reforma-energetica-si-Canacintra-20200114-0049.html
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NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Se institucionaliza Cencor, 1,000 mdp, más al exterior y meta la bolsa 

Alberto Aguilar 

Propios y extraños coinciden en que la actividad bursátil tendría que ser cuatro o 

cinco veces mayor al nivel actual. 

Si bien se han tomado medidas que ayudan, como la mejora del régimen de 

inversión de las afores, parece que en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador 

habría voluntad de adoptar otras. 

La Gran Carpa 

Mimo 

Al concluir el 2019, el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, destacó que Tijuana 

cerró ese año con una baja de 27% en el número de homicidios, en comparación al 

último trimestre del 2018. El año recién empieza y del 1 al 13 de enero se cometieron 

69 homicidios. De seguir con este promedio Tijuana cerrará el primer mes del año 

con más de 160 homicidios. 

Oso 

El papa Francisco aceptó la salida del estado clerical del sacerdote Fernando 

Martínez, quien abusó sexualmente de al menos ocho menores. El secretario 

general de los Legionarios de Cristo señaló que el sumo pontífice decidió que 

Martínez siga como parte de la congregación, para que “lleve una vida que 

corresponda con su condición de religioso apartado del estado clerical”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Se-institucionaliza-Cencor-1000-mdp-mas-al-exterior-y-meta-la-bolsa-20200114-0043.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200114-0046.html
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Dinero 

Gobierno concerta préstamos para pagar otros que heredó // Cuento chino, el 

financiamiento para Dos Bocas // ¿Por qué renunció Medina Mora? 

Enrique Galván Ochoa 

Las tasas de interés han bajado en todo el mundo y el gobierno mexicano concertó 

préstamos para pagar otros (heredados) en mejores condiciones. Colocó bonos por 

un monto de mil 750 millones de euros, divididos en dos emisiones. Obtuvo la tasa 

más baja históricamente en un préstamo a 10 años de plazo por mil 250 millones 

de euros: 1.125% anual. Y en un bono con vencimiento en 2039 por los 500 millones 

restantes logró una tasa de 2%. Mil millones de euros serán utilizados para pagar 

de manera anticipada un bono denominado en euros con tasa de 2.375% y 

vencimiento original en abril de 2021. Lo anterior le permitirá al gobierno federal 

disminuir aproximadamente 470 millones de dólares sus amortizaciones de deuda 

externa programadas para 2021. Esta operación admite un comparativo con la tasa 

de interés de Banco de México: 7.25 por ciento anual. Imposible la recuperación 

económica si los préstamos son tan caros. 

Dos Bocas y el embajador de China 

La refinería de Dos Bocas, en Tabasco, contará con financiamiento de bancos 

chinos por 600 millones de dólares, informó el embajador, Zhu Qingqiao, durante la 

celebración del Día de China, organizado por la Secretaría de Economía. El 

diplomático resaltó el interés que tienen las empresas de su país por invertir en el 

sector energético. Participamos de cierta manera, bancos chinos participan del 

financiamiento, junto con otros bancos internacionales, ICBC y Bank of China, 

señaló. Todo suena muy bien, qué bueno que tengan confianza en México, sólo que 

al señor embajador se le fueron las cabras, como se dice coloquialmente. La 

refinería se construye con aportaciones y recursos etiquetados en el presupuesto 

de Egresos de la Federación, informó la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Son 

recursos propios, no se ha recurrido a financiamiento nacional o internacional. Sin 

embargo, el embajador pudo haberse referido a préstamos que alguno de los 

contratistas privados haya solicitado a la banca china, tal vez Samsung o ICA, pero 

en todo caso no el gobierno mexicano. El embajador Zhu Qingqiao es nuevo en 

México. Presentó cartas credenciales al presidente López Obrador el 12 de agosto 

del año pasado. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/opinion/006o1eco
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Astillero 

La suerte de la profesora Gordillo // Nuevo partido familiar // Porciones en SNTE // 

Otra vez, el fiscal Barr 

Julio Hernández López 

Apenas pasaron unos cuantos días, casi unas horas, de que dejó la clínica de la 

cárcel en que pasó el último tramo de su reclusión no domiciliaria para acomodarse 

en su departamento de Polanco en la Ciudad de México, la profesora Elba Esther 

Gordillo reanudó el tejido de sus no tan abandonadas relaciones políticas y 

sindicales e inició una estrategia de reposicionamiento con dos objetivos: la creación 

de un nuevo partido personal (ya había perdido el Partido Nueva Alianza, conocido 

como Panal, con su Elbeja Reina) y la restauración de su fuerza en el Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pasando este punto por la 

tentación o el amago de recolocarse ella misma, aunque fuera de manera 

provisional pero reivindicatoria, en el máximo puesto de esta poderosa organización 

de profesores. 

Los propósitos de Gordillo se han ido cumpliendo de manera dispareja, pero es 

evidente que ha recompuesto su vida personal y política con rapidez, aunque 

siempre con el dolor de la pérdida de una de sus hijas, Mónica Tzasna Arriola 

Gordillo, senadora por el Panal al momento de su muerte. Con el equipo de 

profesores y ciudadanos ajenos al SNTE que le apoyaron, ofreció ayuda al 

obradorismo en una especialidad del profesorado partidista: el cuidado del proceso 

electoral, en especial en cuanto al día de la jornada electoral y la protección de las 

casillas y sus resultados. Lo hizo a través de lo que luego se llamarían Redes 

Sociales Progresistas, con los gordillistas acreditados ante las autoridades 

electorales a través del Partido del Trabajo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/14/opinion/008o1pol
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Pepe Grillo 

Flagrante violación 

Rectores de las universidades públicas más importantes del país no dejaron pasar 

la”flagrante violación” cometida por el Congreso estatal contra la Universidad 

Autónoma de Nayarit. 

Diputados locales aprobaron una iniciativa del gobernador Antonio Echevarría, que 

introdujo cambios en el gobierno y la administración universitaria para ajustarlos a 

los intereses políticos del mandatario estatal. 

Entre los 20 rectores que rechazaron explícitamente la violación a la autonomía de 

la UAN están Enrique Graue, de la UNAM; Ricardo Villanueva, de la UdeG; y 

Rogelio Guillermo Garza, de la Universidad Autónoma de Nuevo León. 

 

 

Góbers despresurizan tema de seguridad 

ROZONES 

Así que la reunión que tuvieron los integrantes de la Comisión de Seguridad y 

Justicia de la Conago, que encabeza el michoacano Silvano Aureoles, con el 

secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, tuvo buenos 

resultados. No sólo aparecen sonrientes en la foto del evento sino también con un 

acuerdo bajo el brazo para que haya evaluaciones bimestrales de los resultados de 

las mesas estatales para la construcción de la paz, ésas a las que, cuestionó el 

Gobierno federal a finales del año pasado, que algunos no asistieran con suficiente 

frecuencia. Además definieron establecer el tema de la seguridad como uno de 

neutralidad política. Así que para arrancar el año, amor y paz. 

https://www.cronica.com.mx/notas-flagrante_violacion-1143135-2020
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-gobers-despresurizan-tema-de-seguridad/
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Insabi: el remedio y el trapito 

En medio de la crisis por la implementación operativa del Insabi, a cargo de Juan 

Antonio Ferrer, y la cada vez más acalorada discusión sobre su factibilidad, surgen 

voces desde Morena que plantean soluciones posibles y una de ésas es la del 

senador Germán Martínez. Resulta que el exdirector del IMSS ya había advertido 

posibles problemas y complicaciones en la instrumentación del Insabi y planteaba 

la posibilidad de que éste pudiera hacer convenios con el IMSS-Bienestar, dadas 

las similitudes en la identificación de poblaciones que pretenden atender, en otras 

palabras que se deje ayudar, pues. Ahí está una posibilidad, para el que la quiera 

aplicar. 

Torreón, aproximaciones 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

Una situación tan dolorosa, triste y compleja como la que se presentó en el Colegio 

Cervantes en Torreón no tiene una explicación única. 

Estamos ante un hecho multifactorial en el que intervienen el entorno, las relaciones 

familiares, la violencia que existe en el país, los medios de comunicación, las nuevas 

tecnologías y el hecho de que hoy fluya tanta información sin que tengamos del todo 

claro los efectos que provoca entre menores de edad. 

Hay algo de excepcionalidad en lo que pasó el viernes. No es común que 

situaciones de esta naturaleza se presenten; sin embargo, estamos obligados a 

revisar qué está pasando en cuanto a la inseguridad y el efecto expansivo que 

provoca entre los menores, a lo que se suma el entorno de violencia que es difícil 

de explicarles. 

Huérfanos del crimen organizado 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

El 2019 cerró con 36 mil homicidios dolosos. Del 1 de diciembre de 2012, cuando 

Enrique Peña Nieto asumió la Presidencia, al 31 de octubre de 2018, 30 días antes 

de que dejara el poder, se registraron 150 mil 992 muertes violentas, la mayor parte 

vinculada al crimen organizado, señala una investigación de la revista Zeta. 

https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-torreon-aproximaciones/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-huerfanos-del-crimen-organizado/
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De diciembre de 2012 a marzo de 2018, el recuento Milenio tiene contabilizados 54 

mil 993 homicidios ligados al crimen organizado; mientras que en la administración 

de Felipe Calderón hubo 53 mil 105 casos. 

Algunos datos 

PESOS Y CONTRAPESOS 

Arturo Damm Arnal 

La inflación en 2019 fue 2.83 por ciento, lo cual, comparando con años anteriores, 

es una buena noticia. En 2015 fue 2.21 por ciento, la menor desde 1969, año en el 

que se empezó a calcular. 

A partir de entonces sumamos dos años consecutivos con inflación al alza: 3.36 en 

2016 y 6.77 en 2017, para, de entonces a la fecha, sumar dos años seguidos con 

inflación a la baja: 4.85 en 2018 y 2.83 en 2019, registrándose dos años 

consecutivos con una menor pérdida en el poder adquisitivo de nuestro dinero. En 

lo que va del siglo XXI, entre el 1 de enero de 2001 y el 31 de diciembre de 2019, 

la inflación acumulada en México fue 119.29 por ciento, 0.34 por ciento promedio 

mensual, 4.22 por ciento promedio anual, por arriba de la meta de inflación, fijada 

por el Banco de México, que es del tres por ciento, más – menos un punto porcentual 

de margen de error, por lo que la máxima inflación aceptable es del cuatro. Inflación 

a la baja, buena noticia. 

 

Frágil mercado laboral y mayor precarización en 2020 

PUNTO Y APARTE  

 Ángeles Aguilar 

 

Año para el olvido… Como ya es claro, el 2019 fue bastante negativo en materia 

económica. 

En los primeros tres trimestres del año, el crecimiento del PIB fue del 0%, un nivel 

que probablemente se mantuvo hasta diciembre. 

En esa misma tesitura, la generación de empleo formal dejó un amargo sabor de 

boca. Los datos dados a conocer este fin de semana revelan que en diciembre se 

perdieron 382 mil 210 plazas, el peor cambio mensual desde que se tiene registro. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-algunos-datos/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-fragil-mercado-laboral-y-mayor-precarizacion-en-2020/
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¿Será? 

¿Reducción de la edad penal? 

Este martes la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez; el secretario de Seguridad 

Pública, Alfonso Durazo; el consejero jurídico de Presidencia, Julio Scherer, y el 

fiscal general de la nación, Alejandro Gertz, presentarán al Senado de la República 

nueve iniciativas para hacer una reforma en materia de procuración de justicia; nos 

dicen que entre las propuestas está la disminución de la edad penal y una ley de 

justicia cívica para regular las conductas. ¿Será? 

Combate a violadores 

Un dato relevante que refleja la importancia que la nueva Fiscalía General de 

Justicia de la Ciudad de México, a cargo de Ernestina Godoy Ramos, ha dado al 

tema de la violencia de género, son las 32 sentencias condenatorias obtenidas por 

el Ministerio Público, del 25 de noviembre de 2019 al 3 de enero del presente año, 

por delitos que violentaron a mujeres en la capital del país… Y es que si nos vamos 

a lo destacable del asunto es que esas resoluciones podríamos traducirlas en 32 

violadores menos en las calles, o lo que es lo mismo, 32 agresores de mujeres en 

prisión…. Solamente falta ver que jueces como los que dejaron en libertad al ex 

esposo de la señora Abril ocupen el mismo criterio. ¿Será? 

 

Reforma y El Financiero con la misma grilla de López Casarían contra la embajadora 

@Martha_Barcena 

Federico Arreola  

Todavía no se abre la vacante de subsecretario para América del Norte en 

la Secretaría de Relaciones Exteriores, y al interior de la dependencia ya se sienten 

los caballazos de quienes quieren quedarse con el despacho que aún ocupa Jesús 

Seade. 

A eso atribuyen que, a cada rato, le anden reviviendo un viejo litigio a Javier López 

Casarín, empresario que colaboró con el canciller Marcelo Ebrard durante el 

periodo de transición de 2018 y a quien muchos han candidateado para ese cargo. 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/13/sera-reduccion-de-la-edad-penal/
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-proceso-martha-barcena-lopez-casarin.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-proceso-martha-barcena-lopez-casarin.html
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¿Crisis de inseguridad? 

Romina Román 

Un tema que preocupa es que no hay una definición de políticas que busquen frenar 

o prevenir el delito.  

Integrantes de la cúpula empresarial llevaron a cabo 

un análisis para anticipar el escenario del 2020. Uno de los temas que más 

preocuparon fueron los altos niveles de inseguridad, mismos que continuarán en los 

próximos meses e incluso, es posible que se rebasen cifras máximas históricas. 

No hay que olvidar en 2019 se registraron cerca de 32 mil homicidios, lo que 

significó un aumento de casi 3% respecto al mismo periodo del año anterior; pero 

se elevaron también los casos de extorsión, secuestro y robo a negocios con alzas 

de 31.29%, 8.5% y 5.43%. 

 

EL ASALTO A LA RAZÓN 

CAROLOS MARÍN 

La incontinencia de Santiago Nieto 

Lo menos que puede uno reconocerle al fiscal general de la República, Alejandro 

Gertz Manero, es su acierto en el reproche a quienes, desde el equipo de mayor 

confianza del presidente de la República, balconean persecuciones contra 

eventuales infractores de la ley, violentando su derecho al debido proceso. 

El reclamo tiene relevancia no solo porque su trabajo es vulnerado con temerarios 

señalamientos públicos de funcionarios ajenos al Ministerio Público federal (que la 

defensa de los probables imputados puede alegar para evadir la justicia), sino 

porque lo hizo ante el cuerpo diplomático mexicano adscrito en el extranjero, en la 

Secretaría de Relaciones Exteriores. 

La directa indirecta surgió como respuesta a la pregunta de la representante de 

México ante los organismos internacionales en Ginebra, Suiza, Socorro Flores: 

“¿Hasta qué punto se están tomando en cuenta las recomendaciones que los 

órganos de tratados han hecho a México, y en particular a la Fiscalía, sobre la 

instrumentación de derechos humanos, el arraigo, la presunción de inocencia, la 

persecución de crímenes de delincuencia organizada?  

https://lasillarota.com/opinion/columnas/crisis-de-inseguridad/352175
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-incontinencia-de-santiago-nieto
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DÍA CON DÍA 

Incertidumbres del Insabi 

Héctor Aguilar Camín  

Los ex secretarios de Salud Julio Frenk y Salomón Chertorivski han hecho un primer 

balance de las incertidumbres que el Insabi echa sobre el conjunto del sector salud. 

El primer asunto que destacan los ex secretarios, en un artículo publicado el 

domingo, es que el importantísimo instituto que regirá la salud pública de 

México nace “sin reglas de operación, sin manuales, sin una planeación detallada 

de su implantación, sin una fase piloto de prueba y sin mayor presupuesto”. 

El Insabi es un instrumento sobre el que priva enorme confusión, lo mismo en las 

instituciones y en los responsables del sector que, sobre todo, en los usuarios. 

El universo que puede verse afectado diariamente por deficiencias de operación en 

el nuevo instituto rector de la salud es el siguiente: cada día el sistema de salud 

pública atiende a un millón de mexicanos, da 900 mil consultas, atiende el parto de 

4 mil 500 bebés y hace 12 mil cirugías. 

Ni el sistema de salud ni el Seguro Popular han sido nunca un ejemplo de calidad, 

pero juntos habían logrado en estos años ampliar la cobertura de atención a 53 

millones de mexicanos. Meterle tuercas irreflexivas a este engranaje, sin pruebas 

previas ni diagnósticos claros, es lo peor que puede hacerse. 

DUDA RAZONABLE 

CARLOS PUIG 

Otros niños, otras niñas, otras mochilas 

Ayer, esa organización fundada, diseñada y enriquecida por un monstruoso 

delincuente, llamada Los Legionarios de Cristo, dio a conocer un comunicado que 

debería ser de escándalo. 

Después de una investigación en la que ellos mismos tuvieron que aceptar que por 

décadas protegieron a otro delincuente, esta vez el señor Fernando Martínez, y de 

un proceso —no quiero decir juicio— de la Congregación para La Doctrina de la Fe 

—la misma organización que por años ignoró los delitos del fundador—, se encontró 

culpable al señor Martínez de lo que había sido denunciado desde 1990: abusos 

sexuales a menores de edad. Lo de la justicia expedita no es lo de los señores 

Legionarios. 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/incertidumbres-del-insabi
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/otros-ninos-otras-ninas-otras-mochilas
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El señor Martínez, dicen los legionarios, había sido abusado por el monstruo 

fundador años antes. 

Por cierto, después de las primeras denuncias todavía fue nombrado director de 

una escuela, administrador de un seminario legionario y después confesor. Es más, 

todavía en 2017 y 2018, según los legionarios seguía ofreciendo algunas misas y 

siendo confesor. 

Ayer, por fin, llega la condena: le quitan el “estado clerical”. Vaya usted a saber qué 

quiere decir eso. 

 

No tires tu dinero 

DAVID PÁRAMO 

Macrocolocación 

Si existe una característica del equipo de la Secretaría de Hacienda es su 

conocimiento de los mercados financieros. Arturo Herrera y Gabriel Yorio han tenido 

muy destacadas carreras justamente en la operación de deuda. 

Sus habilidades han sido fundamentales en el cumplimiento de la promesa del 

Presidente de la República en cuanto a disminuir la deuda como porcentaje del PIB 

(mande al diablo a quien le diga que la deuda está creciendo en términos de dólares, 

como lo han hecho fanáticos radicales de ayer y de hoy, puesto que así no se mide), 

no únicamente mediante el control de las finanzas públicas sino, también, con 

operaciones como la que ayer se anunció. 

La colocación de mil 750 millones de euros en eurobonos resulta sumamente 

exitosa en varios sentidos. Es la históricamente más baja que haya realizado el 

gobierno mexicano, lo que no sólo demuestra que los inversionistas tienen 

confianza en el país, sino que abre la puerta para las colocaciones privadas. 

 

https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91

